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«ФОТОНИКА 2019»: мир лазеров и оптики

С 4 по 7 марта 2019 года в московском ЦВК «Экспоцентр» прошла 
выставка «Фотоника. Мир лазеров и оптики 2019».

«Фотоника. Мир лазеров и опти-

ки» – это ведущий в России и Восточ-

ной Европе смотр новейших дости-

жений современной лазерной, опти-

ческой и оптоэлектронной техники и 

самое посещаемое событие отрасли в 

России. 

Мероприятие позволяет установить 

прямые контакты с руководителя-

ми государственных структур, предо-

ставляет возможность получения гос-

заказов и контрактов с крупнейшими 

компаниями. Масштабная экспозиция 

2019 года собрала более 170 участников 

из 13 стран и около 8000 посетителей. 

Национальными экспозициями были 

представлены Германия, Китай и Бело-

руссия. Обширная деловая программа 

ежегодного конгресса технологиче-

ской платформы РФ «Фотоника» отра-

жает все тенденции современного рын-

ка лазеров и оптоэлектроники.

«эксПоцентр» ПредстаВляет 
мир лазероВ и оПтики

Более трети стендов XIV Междуна-

родной специализированной выстав-

ки лазерной, оптической и оптоэлек-

тронной техники «Фотоника. Мир лазе-

ров и оптики 2019», которая в начале 

марта прошла в столичном «Экспоцен-

тре», занимали новейшие разработки, 

представленные российскими специ-

алистами.

Модератор церемонии открытия 

«Фотоники-2019», заместитель гене-

рального директора АО «Экспоцентр» 

Владимир Губернаторов выразил боль-

шую признательность за поддержку и 

помощь в организации выставки Мини-

стерству промышленности и торговли 

РФ, Государственному комитету по нау-

ке и технологиям Республики Беларусь, 

Европейскому индустриальному кон-

сорциуму по фотонике (EPIC), а также 

Торгово-промышленной палате Рос-

сии, которая предоставила проекту 

свой патронат.

Россию, находящуюся в числе миро-

вых лидеров в области разработок 

лазерной и оптоэлектронной техни-

ки, на «Фотонике-2019» представляли 

более 140 отечественных предприятий, 

организаций, ведущих научно-исследо-

вательских институтов и вузов.

Выступивший на открытии выстав-

ки вице-президент ТПП РФ Дмитрий 

Курочкин назвал «Фотонику» одним 

из самых престижных форумов, кото-

рый собирает профессионалов в сфе-

ре фотоники и производства лазерной 

техники. По его словам, выставка всег-

да отличалась высокой результатив-

ностью и эффективностью проведён-

ных мероприятий. Он выразил уверен-

ность, что в этом году достигнутые на 

ней результаты будут ещё выше.

Президент Лазерной ассоциа-

ции Иван Ковш сказал, что с откры-

тия нынешней выставки фактиче-

ски начинаются дни фотоники в Рос-

сии. На несколько дней «Экспоцентр» 

превратился в центр всех контактов, 

встреч, обсуждений. До 80% всех годо-

вых контрактов заключается на выстав-

ке «Фотоника». 

Директор Департамента промышлен-

ности обычных вооружений, боепри-

пасов и спецхимии Минпромторга РФ 

Дмитрий Капранов в своём выступле-

нии отметил: «Выставка по праву счи-

тается ключевым отраслевым событи-

ем. Количество её посетителей и участ-

ников стабильно растёт. Увеличивается 

площадь экспозиции. Всё это говорит о 

том, что интерес к технологиям фото-

ники и их значение для экономическо-

го развития страны повышаются».

Как отметил на торжественной цере-

монии открытия «Фотоники» генераль-

ный директор Европейского индустри-

ального консорциума по фотонике 

(EPIC) Карлос Ли: «EPIC объединяет 

более 800 организаций, и всем нам 

очень важен опыт и те знания, которые 

мы почерпнём на российской выстав-

ке. Москва на эти четыре дня для нас 

является центром мира, здесь соединя-

ются идеи и новые технологии Евро-

пы и Азии».

Перспективы развития фотоники 

в нашей стране и мире обсуждались 

на протяжении всей выставки в ходе 

обширной деловой программы – про-

ведено более 20 конференций, круглых 

столов, семинаров, а также престижные 

конкурсы и другие важные для отрас-

ли мероприятия. 

Участников выставки, гостей и орга-

низаторов с открытием тепло поздра-

вили заместитель председателя колле-

гии Военно-промышленной комиссии 

РФ Юрий Михайлов, депутат Государ-

ственной Думы ФС РФ Андрей Ветлуж-

ских, первый заместитель генерально-

го директора холдинга «Швабе» Сергей 

Попов.

стратегия разВития отрасли

Деловая программа выставки откры-

лась совместным заседанием рабочей 

группы по фотонике при Минпромтор-

ге России, научно-технического сове-

та Лазерной ассоциации, секретариа-

та технологической платформы «Фото-

ника», экспертного совета по фотонике 

при Комиссии по ПОРО ОПК Государ-

ственной Думы ФС РФ.

Дмитрий Капранов подробно расска-

зал о разработке Минпромторгом дол-
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госрочной Стратегической программы 

по развитию фотоники в РФ на пери-

од до 2030–2035 гг.

Он отметил, что Стратегия призва-

на сформулировать цели и обозна-

чить приоритетные направления раз-

вития фотоники в национальном и 

мировом контексте: «Стратегическая 

цель – сформировать российскую 

фотонику как высокотехнологичную 

отрасль, интегрированную в хозяй-

ственный комплекс, успешно участву-

ющую в решении задач социально-эко-

номического развития и обеспечения 

безопасности страны, стимулирующую 

инновации в реальном секторе отече-

ственной экономики, равноправно 

участвующую в международной ко- 

операции и гарантирующую техноло-

гический суверенитет России в секто-

ре лазерных, оптических и оптоэлек-

тронных технологий».

По прогнозам эксперта, в резуль-

тате реализации Стратегии к 2030–

2035 годам объём производства про-

дукции фотоники должен вырасти до 

250 млрд рублей в год, а доля экспорта 

составить не менее 40% от объёма про-

изводимой продукции. Предполагает-

ся увеличение минимум в 4 раза числа 

предприятий, постоянно использую-

щих технологии фотоники в произ-

водственной деятельности, и мини-

мальный рост количества занятых в 

отрасли до 120 тыс. человек.

Тема стратегического развития фото-

ники в аспекте нормативного и органи-

зационного регулирования также рас-

сматривалась на заседании экспертно-

го совета по фотонике при Комиссии 

по ПОРО ОПК Государственной Думы 

ФС РФ. В обсуждении приняли уча-

стие депутат Государственной Думы 

ФС РФ Андрей Ветлужских, директор 

Департамента государственной науч-

ной, научно-технической и иннова-

ционной политики Министерства нау-

ки и высшего образования РФ Миха-

ил Романовский, президент Лазерной 

ассоциации Иван Ковш. На заседании 

прозвучали предложения представите-

лей предприятий, работающих в обла-

сти фотоники, научных организаций 

и центров. Итоговый протокол засе-

дания экспертного совета, обобщаю-

щий высказанные предложения, будет 

направлен в Комитет Госдумы ФС РФ 

по экономической политике, промыш-

ленности, инновационному развитию 

и предпринимательству и другие гос-

структуры.

ПерсПектиВные технологии

В рамках выставки прошёл VIII Кон-

гресс технологической платформы 

«Фотоника».

Организованные в рамках конгрес-

са конференции, семинары и круглые 

столы предоставили специалистам уни-

кальную возможность продемонстри-

ровать свои новые разработки, обме-

няться идеями и практическим опытом, 

познакомиться с тенденциями и пер-

спективами развития лазерного рынка.

На пленарном заседании конгрес-

са вызвала интерес презентация тера-

герцовых технологий в биофотонике. 

Использование терагерцовых излуче-

ний в биомедицине позиционирует-

ся как новый прогрессивный инстру-

мент неинвазивной диагностики, в том 
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числе злокачественных новообразова-

ний. Представленная работа является 

результатом коллективного труда учё-

ных МГТУ им. Н.Э. Баумана, Институ-

та физики твёрдого тела, Саратовско-

го НИГУ имени Н.Г. Чернышевского, 

Первого МГМУ имени И.М. Сеченова и 

других научных и медицинских орга-

низаций.

Состоялись также презентации 

лазерных нанотехнологий, разрабо-

танных Ганноверским университетом  

им. Лейбница (Германия). Междуна-

родный центр квантовой оптики и 

квантовых технологий представил 

обзорный доклад о развитии и прак-

тическом использовании квантовых 

технологий.

Многочисленные аудитории специа-

листов приняли участие в научно-прак-

тических конференциях, посвящённых 

лазерным информационным системам 

и фотонике в навигации, недиодным 

источникам лазерного излучения, воло-

конно-оптическим линиям связи и их 

комплектующим.

Возможности использования лазер-

ных технологий в производстве элек-

тромобилей стали темой профессио-

нальной дискуссии на круглом столе, 

который состоялся 5 марта. Вниманию 

участников была предложена актуаль-

ная тема «Электромобили – перспек-

тивный рынок для лазерных техно-

логий» – обсуждение потенциально-

го применения лазерных технологий 

в самом мощном производственном 

сдвиге: переход от двигателя внутрен-

него сгорания к электрическому при-

воду. На мероприятии были рассмо-

трены наиболее интересные с точки 

зрения использования лазерных тех-

нологий применения, потенциал раз-

вития, место российских компаний 

на этом динамично развивающемся 

рынке.

Перспективы сотрудничества учё-

ных стран ЕАЭС обсуждались на рабо-

чей встрече организаторов Евразий-

ской программы «Фотоника-Агро». 

Учреждённая в 2016 году Программа 

в настоящее время предусматривает  

9 направлений совместных разработок 

аппаратуры на основе лазерных и све-

тодиодных источников и эффективных 

оптических технологий для использо-

вания в различных отраслях агропро-

мышленного комплекса (АПК).

и Профессиональные 
дискуссии

На выставке состоялось первое орга-

низационное заседание межведом-

ственного научно-технического сове-

та при ФГБУ «ГНЦ лазерной медици-

ны им О.К. Скобелкина ФМБА России».

Решение о воссоздании межотрасле-

вого экспертного совета, ранее рабо-

тавшего при ГНЦ лазерной медицины, 

принял экспертный совет по фотони-

ке при Госдуме после обсуждения на 

одном из своих заседаний актуальной 

проблемы использования лазерной 

техники в медицине.

По мнению Ивана Ковша, освоение 

лазерной техники в медицине идёт не 

так активно и широко. В ходе обсуж-

дения организационных вопросов он 

отметил, что создаваемый совет должен 

стать не только консультативным и экс-

пертным, но и организующим органом, 

способствующим разработке и освое-

нию лазерных технологий в медици-

не, пропагандирующим возможности 

лазерной медицины.

Предполагается, что в составе новой 

структуры будут работать уполномо-

ченные представители Минздрава Рос-
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Подробный фотоотчёт о выставке 

«Фотоника. Мир лазеров и оптики 2019 » 

смотрите на сайте www.soel.ru в разде-

ле «Фотоотчёты».

сии, ФМБА, РАН и других компетентных 

организаций и ведомств.

В рамках научно-практических кон-

ференций VIII Конгресса технологиче-

ской платформы «Фотоника» специа-

листы также продолжили обсуждать 

перспективные направления разви-

тия отрасли.

Одна из конференций была посвя-

щена развитию квантовых программ и 

технологий в России и мире. Отмеча-

лось, что в эпоху Индустрии 4.0 кванто-

вые технологии могут дать много ново-

го. Рассматривались такие сферы их 

применения, как квантовые вычисле-

ния, передача информации, создание 

чувствительных сенсоров.

Интересные доклады были также 

представлены на конференциях по 

волоконным световодам и волокон-

но-оптическим компонентам, узлам и 

устройствам фотоники для научного 

приборостроения, оптической сенсо-

рике, оптико-электронным и гологра-

фическим технологиям, радиофото-

нике, метрологическому обеспечению 

фотоники, технологиям фотоники в 

тепличном хозяйстве.

еэк разработает 
межгосударстВенную 
Программу По агрофотонике

4–7 марта 2019 г. участники евра-

зийской технологической платформы 

«Фотоника» представили перспектив-

ные проекты, которые войдут в меро-

приятия межгосударственной програм-

мы Евразийского экономического сою-

за (ЕАЭС).

Одной из центральных тем конгрес-

са стала разработка межгосударствен-

ной программы ЕАЭС в сфере агрофо-

тоники в рамках реализации интегра-

ционного сотрудничества.

По словам директора Департамента 

промышленной политики Евразий-

ской экономической комиссии (ЕЭК) 

Николая Кушнарёва, фотоника является 

одним из самых наукоёмких и перспек-

тивных для кооперационного сотруд-

ничества направлений.

Среди перспективных проектов 

можно выделить инициативы в сфе-

рах аквакультуры, птицеводства, рас-

тениеводства, хранения и переработ-

ки пищевой продукции, а также обра-

ботки молока. Их реализация поможет 

повысить выживаемость мальков рыб 

и птенцов, всхожесть семян, урожай-

ность, увеличить сроки хранения про-

дукции за счёт использования новей-

ших технологий фотоники.

«Потенциал этого прорывного инно-

вационного направления обеспечива-

ется в ЕАЭС благодаря совместной рабо-

те учёных разных стран из, казалось бы, 

не связанных между собой сфер – агра-

риев и физиков. Но именно из такого 

сотрудничества и появляются интерес-

ные проекты, среди которых названные 

по агрофотонике, кооперации косми-

ческих, оптических и электронных 

технологий в рамках разрабатывае-

мой сейчас межгосударственной про-

граммы по дистанционному зонди-

рованию Земли и другие», – отметил 

заместитель директора Департамента 

промышленной политики ЕЭК Алек-

сандр Готовский.

По итогам мероприятия решено в 

кратчайшие сроки сформировать ито-

говый пакет проектов, а также опреде-

лить сроки и исполнителей по этой 

программе. На втором этапе евра-

зийская технологическая платформа 

направит инициативное предложение 

по утверждению межгосударственной 

программы в ЕЭК.

В следующем, 2020 году выставка 

«Фотоника» пройдёт в ЦВК «Экспо-

центр» со 2 по 5 марта.


